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暨东京奥运会预选赛
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U23亚洲杯C组积分榜
排名 国家 积分 净胜球

1 韩 国 6 2

2 乌兹别克斯坦 4 2

3 伊 朗 1 -1

4  中 国 0 -3
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四年后？更不敢想了！

1月15日 18:15 CCTV5 直播

中国 VS 伊朗

本报记者 龚哲汇

0比2不敌乌兹别克斯坦，这批
队员就此与“国奥”这个名字挥手作
别。赛后，国奥的小伙子们眼神中净
是迷茫，两年多的集训备战，最终都
成了泡影。主教练郝伟站在场边，他
在三个月前被寄予希望火线上任，
然而也没有回天之力。如果说上一
场对阵韩国是惜败，这场比赛是实
实在在的完败。
比赛赛前，同组对手韩国队2比1

击败了伊朗，两战全胜成为了本届
U23亚洲杯第一支出线的球队。国奥
想要避免垫底出局，只有坚持进攻取
得进球，尽快建立比分优势。

但由于在上一场对阵韩国的比
赛中，张玉宁因为脚趾骨折无缘之后
的赛程，谁来挑起球队的进攻大梁，
成了摆在郝伟面前的第一道难题。从
首发上看，郝伟沿用了对阵韩国队时
下半场的锋线人选，由杨立瑜代替张
玉宁出任前锋位置。相比较“桥头堡”

作用明显的张玉宁，杨立瑜更擅长拉
边进攻，一定程度上让国奥做出了
“无锋阵”的组合。比赛中，杨立瑜、胡
靖航和陈彬彬频繁换位：杨立瑜换到
右边，胡靖航则调整至中路；在左边
路打不开的情况下，陈彬彬则要临时
充当中锋。

正如郝伟在赛前所说，如果给他
更多的时间，国奥可能会踢得更好。
被迫尝试用位置轮换主导进攻，国奥
的队员显然还没有做好充足的准备。
在与韩国高强度比赛后，杨立瑜和陈
彬彬的状态受到影响，在边路一对一
成功率有所下降。然而在这种情况
下，也鲜有见到边路套上的球员，事
实上，这个细节也反映了这支国奥队
的球员在前场进攻串联上的默契则
明显不足。
国奥队在中场方面的劣势则更为

明显，首发出场的后腰黄政宇和黄聪
扫荡能力尚可，但在破坏对方球权后，
无法保证传球的准确率，这也使得国
奥难以在中场形成就地反攻的机会。

好在两名中后卫朱辰杰和魏震的出球
能力较好，弥补了这一短板。

除了要客串后场出球点之外，两
名中后卫的防守压力相当艰巨。赵剑
非并非正宗左边后卫出身，右边的冯
博轩在边路位置靠前，也让对方球员
有更多直面朱辰杰和魏震的机会。国
奥所丢的第一球，乌兹别克斯坦队球
员面对杨立瑜和冯博轩完成一过二，
魏震在禁区内放铲，无奈为时已晚造
成了点球。而第二粒丢球，则是乌兹别
克斯坦队员围绕中国国奥后腰布置战
术，层层推进发现了国奥队员的失位，
朱辰杰有意识出击防守，但发现也为
时已晚。最终魏震猝不及防，为对方送
出了乌龙助攻⋯⋯

比赛中为数不多的亮点，莫过于
门将陈威了。本场比赛面对对方的远
射，陈威完成多次扑救，从起初谨慎
起见以双拳出击为主，到第17分钟精
彩的二连扑。下半场面对有些“莫须
有”的点球，陈威则是稳稳将球按在
了地上。一届大赛帮助中国队找到一

位值得信赖的门将固然可喜，但这样
的代价未免有些惨痛。“我做了自己
应该做的，我还可以做得更好。”面对
采访镜头，陈威无心回答，相同的话
说了两次。北京时间1月15日，两连败
的国奥将面对伊朗队。理论上伊朗还
有出线的可能，对手自然不会手软，
国奥也将以“荣誉之战”为自己的本
届赛事画上充满遗憾的句号。

无锋阵“果然”锋无力 陈威：我做了自己该做的

从这两场比赛

来看， 国奥队最大

的问题还是队员的

个人能力， 无论是

打韩国还是打乌兹

别克斯坦， 我们球

员的整体实力都是

不如对方的。从球场上的表现来看，

中国队与对方的差距主要体现在传

接球能力上， 这也是为何我们会主

打防守反击的一个原因。 首场与韩

国队的比赛， 对方的失误率相对要

高于昨晚的乌兹别克斯坦， 我们的

反击也给他们造成了一定威胁，但

后者在整体控球能力上表现得比之

前的韩国队要好。

另一方面， 与乌兹别克斯坦的

比赛，虽说我们的踢法，包括节奏和

场面上缺少控制的情况， 是比较符

合这个年龄的， 但对手显然比我们

踢得更为成熟，例如如何控球、如何

利用场地的宽度和空当跑位等，我

们都远远不如对方。 这场比赛我们

的传接球失误率实在太高了， 尤其

在下半场处在防守状态中时， 对年

轻球员的体能要求更高了， 这种情

况下，球员的主动预判、移动等能力

都会随着体能的迅速消耗而失去，

给对手的机会也就更多了。

打韩国队时我们在补时遭绝

杀， 打乌兹别克斯坦队又在上半场

最后时刻送对手一粒点球， 年轻球

员为何老是会出现这种比较匆忙、

紧张， 或者说最后阶段毛毛躁躁的

情况，我认为不仅是心态问题，更多

是因为我们没有底。 如果在比赛的

大部分时间，我们是有控制力的，那

么球员就会比较冷静地去处理遇到

的问题， 从而减少慌乱之中产生失

误。再者，当比赛中的大部分时间都

打得比较粗糙， 体能的消耗也就变

大了，注意力会随之减弱，当遇到一

些困难的局面， 很有可能就出现失

误。 因为这一批年轻球员从小训练

的时候，细节上的要求不够，导致他

们的技术水平比较粗糙， 就算理解

了教练的技战术意图， 在需要执行

时也很难做到。

这群年轻人是拼的， 但是单一

个“拼”不能说明什么，站在这种大

赛的场地， 没有哪支队伍不会打出

自己全部的血气。关键是，你拿什么

去和别人拼？ 拿刺刀去阻挡人家的

飞机大炮吗？ 输的原因就是自己武

器库里的武器不够分量， 所以我们

还是要在技战术和球员的个人能力

上做出改变。

这么多年， 我们的足球不是没

有进步，经历了那么多外教，多多少

少会增加对足球的理解， 但是我们

的技术还有所欠缺， 球员的身体和

脚下对球的控制还是跟不上。 我们

现在连“亚洲二流”或许都算不上，

基本是“亚洲三流”水准了。

2020年U23亚洲杯暨东京奥运会预选赛C组第二轮比赛昨晚结束，中
国国奥队以0比2不敌乌兹别克斯坦国奥队，遭遇两连败的同时，提前一轮
小组出局，无缘东京奥运会。

与首轮相比，中国队的首发阵容
只更换了两人，杨立瑜顶替受伤的张
玉宁，左后卫用赵剑非替换迪力木拉
提。乌兹别克斯坦队作为上届冠军，是
本届比赛夺标热门。比赛节奏从始至
终都在乌兹别克斯坦队的掌控之中，
中国队全场被动挨打，几乎没有创造
像样的机会，在实力上与对手完全不
是一个档次。

赛前有针对点球的布置

国奥队主教练赛后郝伟承认，此
役中国队踢得差，“球队今天的表现
不尽如人意，完全被对手压制，希望
下一场不会再是这种踢法。”郝伟认
为，两连败并提前出局，中国队与亚
洲强队的差距主要体现在比赛节奏
上，“我们的节奏太慢了，特别是上半
场，相当慢，这样是绝对不行的，下一
场一定要改观。”
比赛中，乌兹别克斯坦队在上下

半场两次获得点球。第一次扑点球时，
中国队门将陈威扑错了方向，下半场
则直接把对方点球摘下。乌兹别克斯
坦队的两粒点球，主罚者都是队长科
比洛夫。在首轮1比1战平伊朗的比赛
中，乌兹别克斯坦的进球也是来自他
的点球。这名球员踢点球的特点是喜
欢将球射向守门员的左手边。郝伟透
露，赛前教练组已经就科比洛夫的这
一射点球特点与陈威做了布置交代，
中场休息时再一次提醒后，陈威下半
场终于扑对了。

乌兹别克斯坦队主教练德鲁洛维
奇认为，自己的球队应该以更大比分
取胜，“我认为我们上半场有很好的进
球机会，下半场我们也继续占据优势，
其实可以进一步扩大比分，特别是第
二个进球之前，我们至少有两次非常
好的得分机会。”

苦果在多年前已埋下

中国国奥队小组两连败，无缘东

京奥运会，这个结局没有出乎意料。
这一切，其实四年前就已经埋下了苦
果。

这支国奥队的前身，是参加了
2016年U19亚青赛的那支国青队。四年
前，李明带领的1997年龄段U19国青
队，在巴林亚青赛上1平2负，一球未
进，提前一轮在小组赛被淘汰。如今的
这支国奥队阵中，有七名球员参加了
四年前的U19亚青赛。除了张岩外，其

余六名球员魏震、黄政宇、黄聪、冯博
轩、胡靖航和杨立瑜，都是本届奥预赛
的主力。国奥队重演了四年前提前一
轮出局的命运。
不仅命运结局相似，就连比赛的

过程都非常接近。四年的巴林亚青赛，
中青队首战对阵澳大利亚，以0比1惜
败，表现尚可。第二轮面对弱旅塔吉克
斯坦队，以为可以稳拿3分，却没承想
发挥严重失常，以0比2完败于对手，提
前一轮出局。到最后一轮面对乌兹别
克斯坦队时，已经没有出线压力的中
青队才能发挥正常，以0比0与对手互
交白卷，终于拿到了1分。但三场比赛
一球未进的尴尬，却是中青队参加亚
青赛以来的头一遭。如今，国奥队的前
两轮比赛，走势和四年前的亚青赛如
出一辙。
凡是过往，皆为序章。四年前，这

一年龄段的中青队便在亚洲垫底，四
年后又凭什么能被寄予厚望，挑起冲
击奥运会资格这样的重担？就好比一
个学生，从小学到初中，每一次大大小
小的考试都在全班倒数，怎么能指望
他在中考时突然间异军突起，叫人刮
目相看？所以，国奥队的提前出局，是
四年前就埋下了的苦果。
国字号的连战连败，源于这十多

年来我们的青训发展走了歪路。国奥
队的提前出局不是中国足球苦果的终
点，2001年龄段的国青队在去年甚至
连亚青赛预选赛都没能突围。万事皆
有因，万般皆有果。中国足球如今正不
断吞下当年种下的苦果。

专题撰稿 特约记者 兵兵 发自泰国宋卡

【李彦评球】

球员技术
亚洲三流

“今天我们的
球员场上表现非常
一般， 在比赛节奏
上 与 对 手 差 距 很
大， 这样下去是绝
对不行的。 ”

———郝伟


